

CERÁMICA EN MOVIMIENTO. APORTES PARA EL ESTUDIO DE LA INTERACCIÓN ENTRE ANTOFAGASTA DE LA SIERRA Y LOS VALLES CALCHAQUÍES DESDE UN ÁREA INTERNODAL

Álvaro Martel^{1*} y Verónica Puente²

¹ Instituto Superior de Estudios Sociales (CONICET-UNT). IAM (FCNeIML, UNT). San Martín 1545 (CP 4000), San Miguel de Tucumán, Tucumán. E: mail: martelalvaro@gmail.com

² CONICET. Laboratorio de Arqueología Regional Bonaerense, Facultad de Humanidades, Universidad Nacional de Mar del Plata. Av. Juan B Justo (CP 7600), Mar del Plata, Buenos Aires. E-mail: vpuente@mdp.edu.ar

Palabras clave: interacciones - arqueología intermodal - cerámica - Volcán Galán - Puna

Key words: interactions - internodal archaeology - ceramics - Volcán Galán - Puna

En este trabajo se presentan los resultados de los análisis petrográficos realizados sobre una muestra de fragmentos cerámicos de distintos estilos y tecnologías recuperados en tres sitios asociados a una ruta de interacción social entre los nodos de Antofagasta de la Sierra –ANS- y el Valle Calchaquí medio. Estos sitios, Aguas Calientes -AC- 1, 5 y 6, se emplazan en el extremo norte del extenso valle que configura la caldera del Volcán Galán (Dto. Antofagasta de la Sierra, Catamarca). Se trata de un espacio con alturas promedio superiores a los 4300 msnm, no apto para asentamientos permanentes, pero con presencia de pequeñas vegas cuyos acotados recursos permitieron -tanto en momentos prehispánicos como históricos- prácticas de pastoreo estacional y caza-recolección, como así también posibilitaron ocupaciones transitorias de caravaneros, arrieros y viajeros circunstanciales. Desde la perspectiva de los estudios internodales, los sitios de procedencia de las muestras analizadas, comprenden: un campamento (AC1, ocupación de tránsito) con componentes cerámicos de diversas cronologías y vinculado al tráfico especializado, y dos puestos de caza/pastoreo (AC5 y 6, ocupaciones extractivas) donde parte del material recuperado (cerámica, lítico) podría responder a situaciones de tráfico incorporado. Dada la numerosa información disponible sobre los modos de hacer y materias primas de la cerámica consumida y elaborada en ANS y en algunos sectores de los valles Calchaquíes, se espera brindar elementos para discutir las características particulares de la alfarería que circuló, y proponer la direccionalidad del movimiento. De este modo, los resultados obtenidos nos permiten realizar aproximaciones en relación a la circulación de ciertos bienes en el marco de distintas estrategias de interacción social entre las comunidades de la Puna meridional y los Valles Calchaquíes.